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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DIPLOMADO 
 
CONCLUYE FUNCIONARIADO DEL IEEQ DIPLOMADO EN PERSPECTIVA DE GÉNERO 
Funcionariado del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) completó el diplomado “Diseño de 
políticas públicas e institucionales para la transversalización de la perspectiva de género en el ámbito local”.  
La actividad académica fue realizada por las coordinaciones de Igualdad de Género y Educación Continua de 
la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), con la participación de la Comisión de Igualdad Sustantiva del 
Instituto. El objetivo es fortalecer el trabajo de la función pública con herramientas teóricas, conceptuales y 
metodológicas para el diseño de políticas públicas e institucionales con perspectiva de igualdad de género; 
todo ello, a fin de contrarrestar los obstáculos sociales e institucionales que enfrentan las mujeres en el 
ejercicio y acceso a sus derechos.  Las personas integrantes del IEEQ que concluyeron el diplomado son: Juan 
Rivera Hernández, Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos; Carlos Abraham Rojas Granados, Coordinador 
Jurídico; María Eugenia Cervantes Cantera, Coordinadora de Instrucción Procesal; Reyna Soto Guerrero, 
Titular de la Unidad de Inclusión, y María Jazmín Rangel Gómez, Técnica Electoral.  De esta manera, las y los 
funcionarios podrán obtener la Certificación 0779 referente a la “Transversalidad de la Perspectiva de 
Género en la Administración Pública Municipal”, que otorga el Consejo Nacional de Normalización y 
Certificación de Competencias Laborales (CONOCER) de la Secretaría de Educación Pública.   El diplomado se 
llevó a cabo de junio a noviembre del presente año y fue dirigido a funcionariado municipal y estatal, 
estudiantes de nivel universitario e integrantes de organizaciones de la sociedad civil con incidencia en el 
ámbito local.  La ceremonia de clausura fue encabezada por la Rectora de la UAQ, Margarita Teresa de Jesús 
García Gasca, en el Auditorio Javier Islas de la Facultad de Contaduría y Administración.   
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/concluyen-funcionarios-del-ieeq-diplomado-en-perspectiva-de-
genero/ 
 
https://queretaro24-7.com/tag/concluye-funcionariado-del-ieeq-diplomado-en-perspectiva-de-genero/ 
 
https://www.red365noticias.com.mx/local/concluye-funcionariado-del-ieeq-diplomado-en-perspectiva-de-
genero/ 
 
RED DE MUJERES ELECTAS 
 
SE CELEBRÓ EL PRIMER ENCUENTRO DE INTEGRANTES DE LA RED DE MUJERES ELECTAS EN 
QUERÉTARO 
En el marco de los 16 días de activismo en el INE contra las violencias de género y en concordancia con la 
“Estrategia Rumbo al Proceso Electoral 2023-2024”, la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE), el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), 
realizaron el Primer Encuentro de Integrantes de la Red de Mujeres Electas en Querétaro. Lo anterior con el 
objetivo de fortalecer la vinculación institucional y proporcionar herramientas teórico-jurídicas a las 
asistentes, a fin de que puedan hacer valer su derecho a una vida libre de violencia política en razón de 
género. Al evento acudieron 40 servidoras públicas en la entidad entre presidentas municipales, regidoras, 
síndicas y diputados locales. En su mensaje inaugural, la Consejera Presidenta del IEEQ Grisel Muñiz 
Rodríguez señaló que persisten barreras que impiden la paridad efectiva, por lo que las autoridades 
electorales en la entidad refrendan su compromiso de promover la participación política de las mujeres, 
erradicar la violencia en su contra y prepararse de cara al siguiente proceso electoral. La Presidenta de la 
Comisión de Igualdad Sustantiva también del IEEQ Rosa Martha Gómez Cervantes, expuso que la violencia 
política en razón de género puede darse en los ámbitos electoral, penal y administrativo; además, consideró 
necesario fortalecer la cultura de la denuncia para erradicar, prevenir y sancionar este tipo de conductas. 
Por su parte, el Magistrado Presidente del TEEQ Martín Silva Vázquez, destacó que el encuentro abona a 
generar sinergias y estrategias, mayor conciencia en torno a esta problemática social y la coordinación entre 
las instituciones; así mismo, explicó las características del Juico Local para la protección de los derechos 
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político-electorales y el Procedimiento Especial Sancionador como recursos legales frente a este tipo de 
violencia. En su oportunidad, la Vocal Ejecutiva de la Junta Local del INE Ana Lilia Pérez Mendoza, realizó 
una dinámica de integración y cohesión con la finalidad de fortalecer los vínculos y el reconocimiento de las 
integrantes de la Red de Mujeres Electas. El encuentro contó con la asistencia del Consejo Electoral Rubén 
Eguiarte Mereles así como funcionariado de las instituciones convocantes. 
 
https://centralelectoral.ine.mx/2022/12/07/se-celebro-el-primer-encuentro-de-integrantes-de-la-red-de-
mujeres-electas-en-queretaro/ 
 
FORO 
 
IEEQ EN DEFENSA DEL VOTO DE MUJERES INDÍGENAS 
Con el fin de generar espacios para la reflexión y sensibilización en materia de perspectiva de género, el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en 
Todo de la República Mexicana llevaron a cabo el Foro "La perspectiva de interseccionalidad como 
herramienta de defensa para las mujeres indígenas". La Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz 
Rodríguez, dijo que el evento reafirma el compromiso del organismo electoral con la protección y garantía 
de los derechos político-electorales de las mujeres indígenas en la entidad, ante la discriminación que 
persiste por diversos factores. En su oportunidad, Josefina Meza Espinosa, Presidenta de la red nacional 
destacó que el foro pretende generar conciencia para lograr cambios sociales y que estos no se retrasen; 
además, pidió sensibilidad a todas y todos para reivindicar los derechos de las mujeres que viven en los 
pueblos originarios y puedan tener una vida libre de violencia. Por su parte, el Consejero Electoral Daniel 
Dorantes Guerra, Presidente de la Comisión de Inclusión del IEEQ y moderador de la actividad, señaló que el 
foro busca visibilizar el entorno de las mujeres indígenas y dar cuenta de la interseccionalidad en materia de 
discriminación de que pueden ser objeto. Atzimba Xitlalic Alejos Arredondo, Defensora Pública Electoral, 
explicó que la interseccionalidad es un enfoque integral que deben considerar los tribunales para abordar 
estos casos, tomando en cuenta diferentes aspectos de la realidad como la discriminación por el hecho de ser 
mujer, la raza, el origen étnico, la nacionalidad, la religión, la discapacidad, la edad, la clase u otros factores. 
Indicó que los retos siguen siendo muchos cuando se habla de mujeres indígenas, porque hay condiciones 
estructurales que impiden su acceso a la administración de justicia y a la participación política; por ello, la 
importancia de tener un enfoque feminista con perspectiva de género, intercultural e interseccional. Roselia 
Bustillo Marín, Secretaria de Estudio y Cuenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), expuso las etapas en la evolución de la justicia electoral con perspectiva de género; asimismo, 
aseguró que es indispensable considerar las múltiples ciudadanías, los feminismos decoloniales y cómo se 
viven los derechos en las comunidades indígenas desde sus contextos específicos, a fin de prevenir las 
violencias. Abigail Vasconcelos Castellanos, activista y defensora de derechos político-electorales de mujeres 
indígenas, dijo que en las comunidades indígenas sigue prevaleciendo la hegemonía de los roles masculinos 
sobre los femeninos, situación que las corrientes feministas quieren erradicar; propuso que se valoren, 
visibilicen y reconozcan los esfuerzos y los derechos que tienen las mujeres. En el evento participaron las 
Consejeras Electorales María Pérez Cepeda y Karla Isabel Olvera Moreno, los Consejeros Electorales Carlos 
Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; funcionariado del IEEQ; representantes del INE, 
del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, del Tribunal Superior de Justicia, del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas, de la red nacional de mujeres, personas indígenas y público en general. 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/ieeq-en-defensa-del-voto-de-mujeres-indigenas/381603 
 
https://larsenupdate.biz.id/2022/ieeq-analiza-herramientas-para-la-defensa-de-las-mujeres-
indigenas.html 
 
https://alternativo.mx/analizan-en-ieeq-herramientas-para-la-defensa-de-mujeres-indigenas/ 
 
https://www.bitacoramultimediosmx.com/genera-herramientas-el-ieeq-para-la-defensa-de-mujeres-
indigenas/ 
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https://andresestevez.mx/magazine/noticias/item/42083-analizan-en-ieeq-herramientas-para-la-defensa-
de-mujeres-indigenas 

 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
FUNCIONARIOS ESTATALES RECIBEN CONSTANCIA DE DIPLOMADO CON PERSPECTIVA DE GÉNERO 
La directora del IQM, Marisol Kuri llevó a cabo la clausura del Diplomado para “Fortalecer las Capacidades 
Técnicas del Funcionariado Público en el Ámbito Local”, mismo que se realizó en coordinación con la UAQ y 
que benefició a un total de 40 funcionarias y funcionarios. (N 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
NO BUSCA PANCHO EL SENADO 
Concentrado en la crianza de puercos y las labores propias que un rancho de la dimensión de Cruz de Mayo 
exigen, el exgobernador Francisco Domínguez aseguró estar retirado de la política y descartó que busque la 
candidatura al Senado; ni por Movimiento Ciudadano, PAN u otro partido. Incluso refrendó su militancia al 
blanquiazul y presumió ser uno de los militantes más antiguos. (PA 1 y 6) 
 
MORENA 
 
“A NINGÚN ASPIRANTE SE LE DEBE EXCLUIR DEL PROCESO INTERNO” 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard pidió que ningún aspirante presidencial de Morena 
sea discriminado del proceso interno, incluyendo a Gerardo Fernández Noroña, pues agregó que todos los 
perfiles cuentan con experiencia en gobernar. (EUQ 7) 
 
LÍDER DE MORENA SE DESLINDÓ DE PROPAGANDA 
El secretario general del partido Morena en el estado, Alejandro Pérez atribuyó a la ciudadanía del municipio 
de San Juan del Río, la pinta de bardas que han aparecido en las últimas semanas en apoyo a la jefa de 
gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum para su postulación presidencial. (ESSJR 3) 
 
MORENA PIDE NO ADELANTAR CANDIDATOS 
El Comité Directivo estatal de Morena pidió a sus afiliados y simpatizantes respetar los tiempos electorales 
para hacer referencia a las candidaturas a los distintos supuestos de canción popular en el 2023, incluido el 
de la sucesión presidencial. El comunicado del partido se da en el contexto de la visita del canciller Marcelo 
Ebrard, quien abiertamente expresó en distintas ocasiones su intención de contender por la candidatura 
presidencial para ser el sucesor de López Obrador. (P 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EBRARD DEFINE A KURI COMO CUATE SOLUTIONS 
Canciller anuncia a Nava en comitiva queretana para una de sus giras. (DQ principal) 
 
N: UN DIÁLOGO CONSTANTE 
Recibe Mauricio Kuri al secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. (N principal) 
 
AM: AUMENTA 6.2% PIB DE QUERÉTARO EN 2022 
Según datos del Inegi, la entidad tuvo un crecimiento en el producto interno bruto respecto a 2021; se ubicó 
en el top 10 de los estados con mejoría económica. (AM principal) 
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EUQ: ECONOMÍA DEL ESTADO, EN SÉPTIMO LUGAR NACIONAL: INEGI 
Durante 2021, el Producto Interno Bruto de Querétaro alcanzó un valor de 388 mil 481 mdp; aumentó 6.2% 
respecto a 2020, señala el instituto. (EUQ principal) 
 
CQRO: RECIBE GOBERNADOR AL CANCILLER MARCELO EBRARD 
Durante el encuentro, acordaron continuar fortaleciendo los lazos de amistad y colaboración, a fin de 
avanzar en una agenda de trabajo conjunta que abone a la atracción de nuevos proyectos de inversión, que 
incremente la internacionalización del estado. (CQRO principal) 
 
PA: TEJE EBRARD ALIANZAS 
El titular de Relaciones Exteriores invitó a la IP a sumarse y atraer más inversiones extranjeras. (PA 
principal) 
 
P: LLEGAN A QUERÉTARO LAS ALAS DE MÉXICO 
A partir de hoy, un juego de la icónica escultura del artista Jorge Marín estará en exhibición en la Plazuela 
Mariano de las Casas (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
AGENCIA DE MOVILIDAD DARÁ ENFOQUE AL USUARIO Y NO AL CONCESIONARIO: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri destacó que la nueva Agencia Estatal de Movilidad, que sustituirá al IQT, tendrá 
un enfoque 100% para el usuario y no para el concesionario. Señaló que esta agencia se encargará del 
recaudo total de los recursos que ingresan a Qrobús, de las rutas y de las nuevas camionetas que se 
adquirirán para que entren en operación. (Quadratin) 
  
AVALA KURI CUOTA QUERÉTARO - SAN LUIS POTOSÍ 
El gobernador Mauricio Kuri vio con buenos ojos el proyecto comentado por el gobernador del estado de San 
Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, quien mencionó tener intenciones de desarrollar una nueva carretera 
de cuota desde la capital potosina hasta la ciudad queretana. Kuri González resaltó que cualquier proyecto 
que ayude a la conectividad es avalado, por lo que se tendría que ver como se puede desarrollar, ya sea con 
una inversión federal o con un tema de concesión. (DQ 3) 
  
KURI ENTREGARÁ ESTE MES ANTEPROYECTO DE ACUEDUCTO III A LA FEDERACIÓN 
El gobernador Mauricio Kuri entregará este mes al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, el 
anteproyecto del Acueducto III, con la intención de reunirse con el presidente de la República, AMLO, la 
semana próxima y tratar los temas del financiamiento. “Ya me están entregando el anteproyecto y voy a ver 
al secretario de Gobernación, ya a partir de ahí estaremos viendo lo que son trámites. El presidente, cuando 
estuve con él la semana pasada, sigue en la misma posición de seguir apoyando a Querétaro. Voy a ver al 
presidente el próximo mes, pero con el secretario de Gobernación estaría pasando el anteproyecto”. (N 2, AM 
22, EUQ 6,CQRO 6, PA 1 y 3) 
  
RECIBE MAURICIO KURI AL CANCILLER MARCELO EBRARD 
El gobernador Mauricio Kuri recibió al secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, degustando una 
rica barbacoa en un negocio ubicado a la altura del municipio de San Juan del Río. Los acompañaron el edil 
de San Juan del Río, Roberto Cabrera; el alcalde de Querétaro, Luis Nava; la secretaria de Gobierno, 
Guadalupe Murguía; el oficial Mayor, Mario Ramírez, y el secretario Particular, Josué Guerrero. (CQRO 3) 
  
KURI ES UN EBRARD 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard reveló que desde la presidencia de la República ven al 
gobernador Mauricio Kuri con buenos ojos. El presidente AMLO le tiene mucha estima, porque “es gente ‘no 
problem’”, dijo. “(Mauricio Kuri) Es un espléndido gobernador, es un tipazo, nos ha ayudado muchísimo y 
siempre está pendiente… es una gente ‘no problem’. (Sic) El gober de Querétaro es ‘no problem’, es un cuate 
‘solutions’, es un tipo orientado a resolver las cosas”, puntualizó. (DQ 7) 
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TEJE EBRARD ALIANZAS 
La visita de Marcelo Ebrard a Querétaro tuvo distintos sabores, desde la barbacoa de Santiago hasta un 
salmón en el Club de Industriales, encuentro que sirvió, primero, para fortalecer los lazos con el gobernador 
Mauricio Kuri, y después tener un acercamiento con los empresarios del estado. La relación política del 
Canciller con el gobernador es conocida desde que Kuri ocupaba un escaño en el Senado, vínculo que ayer 
empezó a ampliar, al construir un puente con empresarios e industriales del estado, a quienes invitó a 
subirse al convoy de inversiones mexicanas, el cual arrancará en febrero próximo y cerrará 11 meses 
después. (DQ 6, N 2, NSJR 1, CQRO 3, AM 2, PA 3, P 4) 
  
MARCELO EBRARD INVITA A MAURICIO KURI A UNA GIRA INTERNACIONAL 
El secretario de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard sostuvo un encuentro con el gobernador Mauricio 
Kuri, a quien invitó a una gira internacional en la que se debe considerar a gobernadores de otros estados. 
“Lo hemos llamado un convoy, porque vamos de muchas ciudades. De aquí van Querétaro y San Juan del Río 
también, va”, dijo el canciller.  (EUQ 7)  
 
HABRÁ CRÉDITOS PARA MUJERES 
Durante el próximo año, la SEDESOQ lanzará un programa de microcréditos para mujeres, esto con el 
objetivo de continuar impulsando apoyos en beneficio de este sector en los 18 municipios. Uno de los 
objetivos de esta iniciativa es que las mujeres inauguren un negocio, anunció el titular de la dependencia 
estatal, Agustín Dorantes. (ESSJR 2) 
 
TRES SON LOS DELITOS RECURRENTES EN LÍMITES DE QUERÉTARO E HIDALGO: SANTIAGO NIETO 
Los principales delitos que se presentan en los municipios limítrofes entre los estados de Querétaro e 
Hidalgo son los homicidios dolosos, robo de hidrocarburos y robo de vehículos; así lo enlistó el encargado 
del despacho de la PGJ de Hidalgo, Santiago Nieto. En las instalaciones del Club de Industriales de Querétaro, 
especificó que con la FGE trabajan desde hace varios meses en relación con investigaciones de homicidios 
dolosos y robo de hidrocarburos que se registran en municipios como San Juan del Río y Huichapan. (CQRO 
2, N 4) 
 
CONMEMORAN SEMANA DE LA INCLUSIÓN  
La USEBEQ realizó la conferencia “Inclusión ¿Para qué? Importancia de la participación en los espacios 
educativos”. (AM 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
EN QUERÉTARO HAY CAPACIDAD, INTELIGENCIA POLICIAL: ZAPATA 
Creo que el problema de inseguridad lo tenemos a nivel nacional de manera fuerte y cuando se refuerza y se 
trabaja en equipo puede ser mejor, creo que la respuesta que se dio en Querétaro, que en menos de tres días 
empezaron a ver resultados, demuestra que en Querétaro hay capacidad, inteligencia policiaca y los 
queretanos podemos sentir paz y tranquilidad, afirmó el diputado Antonio Zapata. (N 4) 
  
PRESUPUESTO PRIVILEGIA SEGURIDAD 
Del presupuesto estatal de más de 51 mil millones de pesos para 2023, el 20% se concentra en poderes y 
organismos autónomos, reveló el diputado Guillermo Vega, presidente de la Junta de Coordinación Política 
en la LX Legislatura local. Destacó que de la bolsa total menos del 10% corresponde a gastos burocráticos, ya 
que en más del 90% es inversión en gasto social. (P 2) 
  
PRESENTÓ RICARDO ASTUDILLO INFORME A LA MESA DIRECTIVA 
El diputado Ricardo Astudillo, entregó a la presidenta de la Mesa Directiva, Selene Salazar, su primer informe 
de actividades, en el que sobresalen 17 iniciativas de ley presentadas. Acompañado de los presidentes 
municipales de Huimilpan, Juan Guzmán, y de San Joaquín, Manuel Ledesma; Astudillo destacó las acciones 
impulsadas para la revisión integral del Código Ambiental. (P 6) 
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APUESTA EL PAN POR FORTALECER LA SEGURIDAD 
El problema de seguridad es a nivel nacional y en Querétaro se ha demostrado que no permitirán que se 
infiltre el crimen organizado, aseveró Antonio Zapata, diputado presidente de la comisión de seguridad en la 
LX Legislatura. Zapata Guerrero enfatizó que las detenciones que se realizaron en la entidad, tras los hechos 
de violencia registrados en distintos municipios, demostraron la capacidad e inteligencia policiaca que 
tienen los elementos policíacos de Querétaro. (DQ 4) 
 
LEY DE SERVICIOS AUXILIARES DEFENDERÁ AL CONSUMIDOR 
Luego de la aprobación en Sesión de Pleno por parte de la LX Legislatura a la Ley de Servicios Auxiliares del 
Transporte Público, enfocada a regular el servicio de arrastre, salvamento y depósito en los corralones, y 
tras las manifestaciones de un grupo de concesionarios locales en protesta por la norma y la eventual llegada 
de empresas de otros estados, el director del IQT y futuro titular de la Agencia de Transporte, Gerardo 
Cuanalo advirtió que las modificaciones dotarán de mayores facultades a la dependencia, además de 
estandarizar las tarifas por los servicios sin que se abuse de los contribuyentes. (PA 6, DQ 9) 
  
ABREN DIÁLOGO CON OPERADORES DE GRÚAS 
Diputados locales y el IQT se reunirán este viernes con concesionarios del servicio de grúas y corralones, 
luego de que este martes se manifestaron en contra de reformas ya aprobadas por el Legislativo local, al 
considerar que fueron impuestas por no haber sido socializadas con el sector. El diputado Enrique Correa, 
presidente de la Comisión de Tránsito y Movilidad Sustentable, defendió las modificaciones hechas para la 
prestación de estos servicios, ya que destacó que aunque existe regulación en tarifas de traslado, los abusos 
están sobre las maniobras o abanderamiento. (P 4, DQ 2) 
  
NUEVA AGENCIA DE MOVILIDAD NO TENDRÍA RECURSOS 
De no publicarse en el periódico oficial “La Sombra de Arteaga” la iniciativa que fue aprobada por el 
Congreso local, desde el pasado 17 de noviembre, y que permite la eliminación del IQT para transformarlo 
en la Agencia de Movilidad, no se le podrán aprobar recursos. El diputado Guillermo Vega, presidente de la 
Junta de Coordinación Política, advirtió que es un requisito obligado el que se publique la reforma para que 
el primer día del año la Secretaría de Finanzas pueda asignar el recurso para su operatividad. (P 2) 
   

MUNICIPIOS 
 
AGRADECE NAVA A MOBIL CONFIANZA POR INVERTIR 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava asistió a la celebración de los primeros cinco años de Mobil Combustible 
en México, donde comentó que son ejemplo de trabajo visionario, al generar oportunidades de crecimiento 
en beneficio de las y los clientes y del gran equipo de trabajo con el que cuentan. (EUQ 2) 
  
CONVENIO MUNICIPIO Y COMISIÓN ESTATAL DEL SISTEMA PENITENCIARIO POR REINSERCIÓN 
SOCIAL DIGNA 
El Municipio de Querétaro firmó un convenio de colaboración con la CESPQ, el objetivo es permitir a las 
mujeres y hombres que ya cumplieron su sentencia, participar en la estrategia  “Construyendo Lazos”. (...) 
Esto, señaló el Coordinador del Gabinete del Municipio de Querétaro, Miguel Parrodi. (N 3) 
  
ALCALDE ROBERTO CABRERA ENTREGA APOYOS DEL PROGRAMA “MUNICIPALIZADO 2022” 
El presidente municipal, Roberto Cabrera encabezó la entrega de apoyos del programa “Municipalizado 
2022” en San Juan del Río. El programa comprende la construcción y rehabilitación de bordos, que 
beneficiará directamente al sector agrícola del municipio. (Rotativo) 
  
ESPERAN EN HUIMILPAN A CUATRO MIL MIGRANTES 
El alcalde de Huimilpan Juan Guzmán destacó que el municipio ocupa uno de los primeros cinco lugares a 
nivel estatal de migrantes que actualmente viven en Estados Unidos. El presidente municipal mencionó que 
ya se organizaron con el Gobierno del estado para coordinar la 15° caravana del migrante, y que para ella 
esperan más de cuatro mil migrantes. (AM 22)  
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
BRINDAN CAPACITACIÓN A MUJERES EN EL MARQUÉS 
El IMM, a través de la coordinación de Vinculación y Desarrollo Humano, realizó la clausura de los talleres de 
autonomía económica, beneficiando a 230 mujeres marquesinas con talleres que buscan brindar 
herramientas para que puedan generar ingresos para sus familias, se informó en un comunicado. La 
directora del IMM, Lucía Ferrusca mencionó que esta capacitación promueve acciones y condiciones que 
posibiliten la igualdad sustantiva y de oportunidades de las mujeres, para crear una cultura de igualdad libre 
de violencia y discriminación, y para un desarrollo integral y empoderamiento. (EUQ 2, N 7) 
 
ESTADO, SÉPTIMO EN CRECIMIENTO ECONÓMICO: INEGI 
En 2021, el Producto Interno Bruto de Querétaro aumentó 6.2%, lo que convirtió a esta entidad federativa 
en la séptima de mayor crecimiento, dio a conocer el INEGI.  Los 10 estados que presentaron mayores 
crecimientos a nivel nacional, dijo el Inegi, fueron: Quintana Roo, con una tasa de 16%; Baja California Sur, 
con 15.8%; Nayarit, Baja California y Tabasco, con 8.2% cada una; Yucatán, con 71%; Querétaro, con 62%; 
Nuevo León, con 6.1%; Coahuila y Estado de México, con 59%, cada uno. (EUQ 3) 
  
QUERÉTARO CRECE 6.2% EN 2021 
De acuerdo a datos del INEGI, en comparación con lo obtenido en 2020, los estados con mayor crecimiento 
de PIB fueron Quintana Roo, Baja California Sur, Nayarit, Baja California, Tabasco, Yucatán y Querétaro, que 
obtuvo una variación del 6.2%. Durante 2021, la economía queretana alcanzó un valor de 388 mil 481 
millones de pesos. De ese total, el sector primario tuvo una participación del 2.5%, el secundario del 39.6% y 
el terciario un 57.9% del total. (N 5, AM 1 y 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - SECAS 
Por Adán Olvera 
El año entrante en materia de sequía será muy complicado para Querétaro. Y es que el almacenamiento de 
agua en las presas y bordos en este 2022 no será suficiente para librar las necesidades de los queretanos. En 
Querétaro la temporada de lluvia no fue como se esperaba y la sequía se agudizó. La falta de lluvias provocó 
que las presas redujeran su nivel en un 36.5 por ciento, al pasar a un 41 por ciento de almacenamiento; esto 
de acuerdo con el Sistema Nacional de Información del Agua de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). La 
situación el año entrante será complicada y sin duda debemos de estar preparados para la falta de agua y me 
refiero a las actividades agrícolas pero sin duda habría que estar al pendiente del agua de uso doméstico y es 
que hay lugares en Querétaro como Jalpan de Serra, que dependen de la cantidad de agua almacenada en la 
importante presa de esa localidad; para que los habitantes tengan para satisfacer las necesidades de 
consumo humano que por cuestiones de falta de lluvias, no hay una presa como la de Jalpan con el suficiente 
líquido para surtir a la población. La participación de Querétaro, en el mercado agrícola nacional no es tan 
relevante como otras entidades pero sí es muy importante para la producción de forrajes, que es lo que se 
ocupa para alimentar el ganado y ahí si Querétaro, participa de manera importante en el mercado, al menos 
en el ganado lechero que sin duda tendrá complicaciones el año entrante ante la falta de agua; tal vez hoy no 
se ve tan cercano este asunto de la falta de agua en las presas y bordos en Querétaro, porque estamos apunto 
de entrar en una temporada del año en la que vienen fiestas y son días de guardar y de estar en familia con 
diversos entretenimientos, pero para los meses de mayo o junio estaremos hablando de otra situación el 
próximo 2023. Hay que estar preparados para lo que viene el año entrante en materia de agua potable, ojalá 
que se pueda hablar ya de la construcción de un Acueducto 3 aunque en materia de recursos también será un 
año complicado la falta de dinero será una constante lamentablemente. DE REBOTE. Salir del norponiente 
de la ciudad ya sea en transporte público o automóvil privado se está convirtiendo en todo un reto, que está 
poniendo a prueba la paciencia y nervios de decenas de ciudadanos; algo tienen que hacer de manera 
urgente los encargados de la movilidad en el Estado y municipio de Querétaro. (DQ) 
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CUARTO DE GUERRA  
AMIGO. Recepción presidencial en Palmillas, como aquellas que se hacían cuando el primer mandatario 
visitaba Querétaro y se lo llevaban a la famosa Barbacoa Santiago, le dieron Mauricio Kuri, Josué "Chepe" 
Guerrero, Guadalupe Murguía, los alcaldes Luis Nava y Roberto Cabrera, así como el oficial mayor Mario 
Ramírez, todos panistas, al canciller mexicano y morenista Marcelo Ebrard. DINÁMICO. Tala con todos los 
sectores Luis Nava Guerrero, lo mismo se le ve sirviendo cenas a personas sin hogar que dialogando con 
empresarios, atendiendo a vecinos del Centro o incluso almorzando barbacoa con el gobernador Mauricio 
Kuri y el canciller Marcelo Ebrard. El alcalde capitalino se acopla a la situación y al momento sin encasillarse 
con un solo sector, pero tampoco sin desatender a otros. AGENDA. Nava va del diálogo con productores del 
campo para conocer lo que más le duele al sector primario, abarca el trabajo de certeza laboral para atraer 
nuevas empresas e inversiones y atiende los temas urgentes, como son la seguridad y los servicios públicos 
en el municipio de mayor demanda. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
En nuestra Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, se reviste la atribución de las autoridades 
para promover, garantizar, proteger y respetar los derechos humanos reconocidos en tal documento, lo cual 
implica tomar cartas en el asunto. En esta ocasión, estimada o estimado lector, quiero retomar la situación 
actual de Querétaro, en donde la inseguridad ha incrementado, la movilidad se ha entorpecido, el actuar de 
las autoridades es inoportuna y ciertas acciones, como el reemplacamiento, no suman en lo absoluto. Bajo 
ese contexto y conjugando las primeras líneas de este artículo, el Gobierno del estado, en el ámbito de sus 
competencias, tiene que escuchar a la ciudadanía y asesorarse para la toma de decisiones. En estos tiempos 
tan complicados, no se puede menospreciar el valor de los derechos fundamentales en el actuar público, 
particularmente en las políticas públicas que se piensan con un enfoque de costo beneficio, grado de 
eficiencia, sector poblacional, impacto económico, entre otras cuestiones. Dentro de esta métrica, se tiene 
que regular la inmersión de las directrices de la Corte Interamericana de los Derechos Humanos en las que 
se aborda una serie de recomendaciones para no afectar a los grupos vulnerables acorde a sus vivencias 
específicas sin mencionar las acciones de prevención. Para ejemplificar lo expuesto: en días recientes, se 
evidenció que una de las secretarías del Gabinete del gobernador Mauricio Kuri presuntamente incurrió en 
actos de discriminación, por lo que se generarán los protocolos necesarios en coordinación con la Defensoría 
de los Derechos Humanos de Querétaro, cuando esto se pudo haber evitado con una buena planeación con 
perspectiva de derechos humanos. Esto es una muestra del área de oportunidad existente cuya atención, 
lejos de sonar optativa, es imperativa. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
EBRARD PREFIRIÓ REUNIRSE CON LOS DE LA CASA DE ENFRENTE. Marcelo Ebrard no se juntó con la 
dirigencia de Morena, pues en su paso por Querétaro prefirió almorzar barbacoa con los de la casa de 
enfrente. El gobernador Mauricio Kuri le invitó un taco. Después comió con empresarios y más tarde estuvo 
en Pedro Escobedo, donde visitó el invernadero Ganfer. Los principales dirigentes locales del partido guinda 
tomaron con calma el desaire, pero también pregonan que con esa actitud de Ebrard no ganará la encuesta 
interna. CONTINÚAN LOS CONFLICTOS INTERNOS EN CULTURA. Nos comentan que Manuel Naredo, 
insigne promotor cultural queretano, comenzó el proceso de  “jubilación anticipada”. Trascendió que recibe 
maltrato y acoso de parte. Su salida precipitada se suma a una andanada de remociones, despidos 
injustificados  y renuncias en esa dependencia. Entre los más sonados están: la reciente denuncia por 
despido violento e injustificado del exdirector del Museo de Arte Contemporáneo, puesto que cubrió una 
amiga cercana de Marcela Marcela, aunque duró tan solo dos meses en el cargo y también se fue por 
maltrato. Nos recuerdan que el Secretario Técnico de Cultura fue removido a los dos meses de iniciada la 
administración y, por si fuera poco, la Administradora de esa Secretaría renunció a poco menos de un año de 
iniciada la administración estatal. ¿Mauricio Kuri estará al tanto de todo esto? (EUQ 2) 
  
UPQ: LA PRIMERA UNIVERSIDAD ANTICORRUPCIÓN 
Por Carlos Contreras 
El pasado 5 de diciembre se realizó la firma del convenio en materia de anticorrupción en el que 
participaron las universidades tecnológicas y politécnicas del estado; en el marco de ese evento la 
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Universidad Politécnica de Querétaro fue reconocida como la primera universidad en el estado con el 
distintivo de buenas prácticas anticorrupción debido a que se capacitó a una población de más de tres mil 
personas en tales tópicos.  La lucha contra la corrupción constituye hoy en día un componente central en la 
agenda del fortalecimiento de las instituciones; los gobiernos y organismos internacionales impulsan, en el 
marco de diversas estrategias de desarrollo -como un tema central-, la lucha contra la corrupción, es decir le 
han llamado: la Agenda. (EUQ) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¡UN TAQUITO DE BARBACOA! Antes de su reunión formal, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard, y el gobernador Mauricio Kuri, almorzaron barbacoa; así lo reportaron ambos en redes sociales. 
“Desayunamos en la barbacoa Santiago, en San Juan del Río. Nos hizo el favor de recibirnos el gobernador 
Mauricio Kuri y su equipo. Gracias a los cocineros y a todo el personal por su atención y cortesía. Vamos 
rumbo a Querétaro, a una reunión sobre inversiones y la internacionalización del estado”, escribió el 
canciller. En tanto, Mauricio Kuri señaló:  “Nos reunimos con el secretario de Relaciones Exteriores de 
México, @m_ebrard, pero antes… ¡Un rico taquito de barbacoa Santiago!”. Los acompañaron los alcaldes de 
Querétaro, Luis Bernardo Nava, y de San Juan del Río, Roberto Cabrera; la secretaria de Gobierno, Guadalupe 
Murguía; el oficial mayor, Mario Ramírez, y el secretario particular del gobernador, Josué Guerrero. DESDE 
QUERETARO, HABLÓ CANCILLER SOBRE CRISIS EN PERÚ. Y precisamente durante la visita del canciller a 
Querétaro, estalló el conflicto en Perú, luego de que el presidente Pedro Castillo anunció la disolución del 
Congreso y este lo destituyó por “incapacidad moral”. Por ello, desde aquí, Marcelo Ebrard emitió sus 
mensajes en redes sociales: en principio, a las 13:00 horas, confirmó la cancelación de la Cumbre de la 
Alianza del Pacífico. “Dados los últimos acontecimientos en Perú, se ha convenido posponer la Cumbre de la 
Alianza del Pacífico, que tendría verificativo el próximo 14 de diciembre en la ciudad de Lima. Los 
mantendré informados”. Minutos después, manifestó: “México lamenta los últimos acontecimientos en Perú 
y hace votos por el respeto a la democracia y a los derechos humanos en bien de ese entrañable pueblo 
hermano”. Y en rueda de prensa declaró que nuestro país podría dar asilo político al expresidente, hoy 
detenido, si este así lo solicita. QUERETARO, ENTRE ESTADOS CON MAYOR CRECIMIENTO. La SEDESU 
destacó que de acuerdo con datos del Inegi, en comparación con lo obtenido en 2020, los estados con mayor 
crecimiento de Producto Interno Bruto fueron Quintana Roo, Baja California Sur, Nayarit, Baja California, 
Tabasco, Yucatán y Querétaro, que obtuvo una variación del 6.2%. Y subrayó que el aumento del 6.2% en la 
actividad económica total del estado  “es resultado del avance del 11.9% en las industrias manufactureras, 
del 12.5% en comercio al por menor, del 11.2% de los transportes, correos y almacenamiento, del 14.7% de 
los servicios financieros y de seguros, y del 5.9% de la industria de la construcción”. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / CELEBRARÁN DÍA DEL PAYASO 
El vicario de la Diócesis, Martín Lara Becerril -centro-, con el cura Hugo Ambríz, izquierda, también 
conocido como el payaso Chistín, anunció ayer que el 13 de diciembre se llevará a cabo una misa y un 
convivio entre los los payasos del estado,  para celebrar su Día. Así, habrá una misa en la parroquia de Cristo 
de Bienaventurados de la colonia Menchaca y después se realizará un recorrido por algunas calles de la 
zona”, informó la Diócesis. A la conferencia también  asistieron los famosos clowns. Fanfarria y Piripitache. 
(PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUES / PERO NO ANDA EN CAMPAÑA 
Por Juan Antonio del Agua 
Intensa agenda de actividades tuvo el canciller MARCELO EBRARD el día de ayer: Desayunó con el 
gobernador MAURICIO KURI. Luego sostuvo reunión privada con él. Comió con empresarios. Dio conferencia 
de prensa y para cerrar, acudió al invernadero Ganfer, dedicado a la producción de pepinos y tomates que se 
exportan a Estados Unidos. Más claro ni el agua. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / MARCELO: VINO, VIO Y CONVENCIÓ 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Exitosa la visita del canciller Ebrard a Querétaro. Santiago y Peñafiel los únicos morenos presentes. Lanza 
Nava importante campaña antialcoholismo. Pancho Domínguez se descarta como candidato. De primera. 
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Una jornada redonda tuvo este miércoles en Querétaro el canciller y reconocido aspirante presidencial 
Marcelo Ebrard Casaubón al sostener diversas reuniones de trabajo y encuentros con algunos de los 
principales actores políticos, empresariales y medios de comunicación. Todo comenzó con un desayuno con 
el gobernador Mauricio Kuri González en Palmillas, precisamente en la Barbacoa de Santiago, una de las 
favoritas del presidente Andrés Manuel López Obrador. Y ojo con los convidados a esa mesa:Lupita Murguía 
Gutiérrez, secretaria de Gobierno del Estado y el particular Chepe Guerrero, los alcaldes Luis Nava y Roberto 
Cabrera, el oficial mayor Mario Ramírez Retolaza y Sharon López, brazo derecho de Santiago Nieto Castillo. 
Posteriormente se trasladaron a la Casa de la Corregidora, en donde el titular de Relaciones Exteriores 
saludó a un grupo de artistas locales y luego revisó con el mandatario estatal la agenda de cooperación, 
diálogo y apertura entre los gobiernos federal y estatal. Al término de la visita oficial comió en el Club de 
Industriales con los más destacados miembros de la iniciativa privada, encabezados por el presidente de la 
Coparmex, Jorge Camacho, en donde -flanqueado por la secretaria de Gobierno Lupita Murguía y la del 
Trabajo Liliana San Martín- habló de sus tareas de promoción internacional a favor de estados como 
Querétaro y sus municipios. Todavía se dio tiempo para acudir al invernadero de pepinos y jitomates 
orgánicos Ganfer, uno de los más avanzados del mundo, gran exportador a Estados Unidos. Y, claro, el tema 
de la posible candidatura presidencial estuvo presente a lo largo del día, sobre todo al ser abordado por los 
compañeros de los medios de comunicación lo mismo al llegar a nuestra Plaza de Armas y luego en 
conferencia de prensa, en donde desestimó algunas encuestas que, como la del Reforma de ayer, ubican el 
primer lugar a Claudia Sheinbaum. Recordó Marcelo Ebrard que en la elección pasada daban abajo a López 
Obrador y ganó. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Por cierto. Que en la gira de Ebrard fue 
notoria la ausencia de quienes se ostentan como dueños de Morena en el estado. Solamente estuvieron su 
amigo el extitular de la UIF, Santiago Nieto Castillo y el nuevo embajador de México en Corea, Carlos Peñafiel 
Soto, ambos queretanos. Lo que eso signifique. -¡PREEEPAREN!- TeQROvivo. Así se llama el programa 
presentado ayer por el Municipio de Querétaro para llamar la atención de la sociedad sobre el grave 
problema del alcoholismo, especialmente entre nuestros jóvenes. Los datos son durísimos. Tenemos el 
séptimo lugar nacional en accidentes mortales provocados en su mayoría por conductores ebrios. El 
promedio de consumo de bebidas etílicas es superior a la media: 5.1 litros por persona, contra 4.58. Y lo 
peor, los máximos consumidores son personas de 18 a 29 años de edad. Bien por Luis Nava visibilizar este 
tema. -¡AAAPUNTEN!- Y… Habrá que entrarle luego (tooodos) al problema del consumo de drogas que está 
más oculto pero todos sabemos existe y de manera creciente, sobre todo las sintéticas, de menor precio y 
mayor letalidad. Asignatura pendiente. -¡FUEGO!- Que no. Eso dice el ex gobernador Francisco Domínguez 
Servién. Que está retirado de la política y no buscará regresar al Senado como se ha especulado. Que está 
dedicado por completo a la cría de cerdos. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
GUADALUPE MURGUÍA acompañó a Marcelo Ebrard a la comida que compartió con un sector de 
empresarios locales, como parte de su visita a la entidad e incluso durante la conferencia de prensa que 
ofreció el Canciller ante medios de comunicación locales. Nos platican que la presencia de Murguía Gutiérrez 
en los eventos del titular de la SRE, habla bien de la relación del gobierno estatal con esa  ‘corcholata  ’en 
particular. SANTIAGO NIETO, actual Fiscal de Justicia de Hidalgo dejó de lado sus obligaciones en la entidad 
vecina y se dejó ver en la comida que el Canciller Marcelo Ebrard sostuvo este miércoles con empresarios 
locales en el Club de Industriales. Nos platican que más de alguno ya está averiguando si Nieto Castillo pidió 
permiso para ausentarse de sus actividades en día y hora laboral. EFÍMERO. No duró ni una semana abierto 
al público y lo tuvieron que cerrar. Tras la circulación en redes sociales de videos de usuarios que probaron 
el Tobogán Navideño y se dieron tremendos golpes, autoridades de Protección Civil de la capital ordenaron 
su cierre temporal para revisar los procedimientos de su operación. Nos platican que si bien no será 
clausurado, sí habrá un ajuste a su funcionamiento y un fuerte reclamo al proveedor del ‘servicio’. (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
MONREAL: No hay enemigo pequeño y ningunear no es el camino. Ricardo Monreal, como coordinador de 
Morena en el Senado, acabó con la vía rápida de la ley electoral y al menos la tendrán que leer y discutir 
antes de votarla. Como debe ser. (N 1) 
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ENLAMIRA / VISITA DE EBRARD  
La visita del titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, deja varias lecturas. En 
política, el fondo es forma, y eso sigue demostrando Josué Guerrero Trápala, un joven que goza de la entera 
confianza del gobernador del estado, Mauricio Kuri, pues además lo vemos acompañando al mandatario con 
los ciudadanos. En esta última ocasión con el canciller Marcelo Ebrard, Guerrero Trápala no solo fue uno de 
los pocos seleccionados para acompañar al mandatario, sino que además él fue el encargado de tomar la 
selfie que anda circulando por todas las redes; con ello queda claro que él tiene el mando y todas las cartas 
se están alineando para que sea la principal carta de cara al 2024. Una estrategia interesante es Te Quiero 
Vivo, la cual es promovida por el gobierno de la capital queretana para impulsar acciones de concientización 
sobre el consumo responsable de alcohol. Gran iniciativa para prevenir accidentes. Disfrute la lectura. (AM 
2) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 
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